

Suscripción

Gerona un mes... 1 Ptas.
Provincia y resto
de España Trim.º 4 "
Extranjero " 7'50"

Número suelto

5 Céntimos

Ciudadanía

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Anuncios, recibidos
y esquelas
Precios convencionales
De los originales firma-
dos son responsables
sus autores

AÑO I

OFICINAS:

Rambla de la Libertad, 33.-GERONA

Viernes 16 de Septiembre de 1910

Dirección Telográfica:

CIUDADANÍA.-GERONA

Núm. 37

¡Todavía somos esclavos!

Crónica

Si nuestros cuerpos han sido emancipados de la *pira*, la *gleba* y el *circo*; si el infeno é inhumano comercio de la carne dió en quiebra (hasta cierto punto); si el negrero no esgrime la fusta infamante; si el señor feudal no es dueño de honra, vida y hacienda de sus vasallos; si la SANTA INQUISICIÓN, no disputa con instintos de hiena, víctimas á quienes inmolar, no por eso ha derrocado la Humanidad, la opresión, ni nos hemos capacitado para liberarnos.

No obstante los torrentes de sangre que han premiado el estado actual de derecho que disfrutamos á costa de nuestros ascendientes, aún está lejano el día en que el hombre sea verdaderamente autónomo, indiscutiblemente libre...

¡Todavía somos esclavos!

Esclavo es el obrero, y como el *sudra* primitivo, se le niega personalidad jurídica, colectiva ó individual; y es esclavo por que es inconsciente; á la *pira* ha reemplazado el *hambre* y á la *gleba* ha sucedido la explotación *capitalista* que absorbe al proletariado.

El comercio de *ebano*, se ha metamorfoseado, en la emigración forzosa, que aunque fraudulenta, no es perseguida como en épocas de *corsarios* y *piratas*, y el bracero vende sus energías por convenio tácito, para emplearlas en lejanos continentes, en enriquecer al que á cambio de un pedazo de pan las utiliza.

Y si es cierto que ya en las *pampas* americanas, y en los maniaguales antillanos, no fustiga el *negrero* al *piria* á latigazos, que laceran su rostro, no es menos cierto que en la mina, el taller, la hacienda y la fábrica, el *capataz* es digno sucesor de esa *estirpe* de tiranos de baja condición. Su látigo es el despido, el despido el hambre, el hambre la muerte; hambre que se ceba y vence la virtud de la doncella á quien la anemia respeta, mientras una sociedad egoísta é hipócrita, apoyada en una *aceracia religiosa* intolerante y despótica, insulta con su lujo la miseria de las clases pobres, y dilapida fortunas en coronar vírgenes de madera, en tanto las de carne se ven obligadas á dejar de serlo, dando creciente contingente á la prostitución.

Peor, mil veces peor que la antigua, es la moderna Inquisi-

ción; mas solapada y mas cruel; aquella mataba; esta esquilma y envilece moralmente.

¡Todavía somos esclavos!

Y esclavos de la peor de las esclavitudes: La de la CONCIENCIA, en donde se cristalizan todos los anhelos, todos los entusiasmos, todas las rebeldías emancipadoras, que cual fuerza dinámica, impelen al ser humano en pos de su vindicación.

La ignorancia, generada por el fanatismo religioso y embrutecedor, hace que los destellos de la ciencia, las luminosas irradiaciones del racionalismo y el himno que el mundo canta al Progreso Universal, sea y constituya en España una fortaleza inexpugnable en cuyas pétreas almenas se embota el raciocinio, y se estrellan las ansias de libertad, de una patria que ha sabido ser la regeneradora de mundos inmensos hoy emancipados, mientras ella sigue prisionera del monstruo vaticanista que la lleva al abismo, á la miseria, á la depravación, al caos.

Deber de ciudadanía, de filial amor, de honor de raza, es extirpar el clericalismo, cáncer gangrenoso y purulento que se ceba en la inteligencia nacional atrofiándola, y obstáculo que nos entorpece en la triunfal marcha de los pueblos progresivos.

De lo contrario, los siglos venideros, y las generaciones descendientes, volverán la vista á nuestros tiempos, y abochornados de nuestro dolo, incuria y castración exclamarán:

¡Todavía somos esclavos!

Eduardo Solís Sadrach de Cardona

AUTONOMÍA ES LIBERTAD

El individuo que, por acto espontáneo de su voluntad, puede hacer uso de todos sus derechos, no los que le marca la ley, que pudieran ser restringidos, sino los que dicta la justicia, es un ser autónomo. Y como libertad no es otra cosa que aquella mayor suma de derechos, no pasando los límites de lo justo, que se le dan al individuo, por eso un ser autónomo es un ser libre, ó sea, autonomía es libertad.

El individuo tiene derecho á obrar y pensar, claro que sin perjudicar á los demás; por eso que también tiene deberes á cumplir conforme á su criterio, y se manifiesta libre, pero no obrará autónomamente, quedando restringida, por lo tanto, su libertad, el que se supedita al criterio ajeno.

Cuánta más autonomía, más libertad, porque entonces el individuo, desligado de algo que le oprimía, puede trabajar mejor, guiado por la luz

de sus ideas, hacia un fin por él deseado.

Varios individuos, unificados en un solo pensamiento, no podrán elaborar nunca para una idea nueva, para un fin más humano; en cambio, si cada uno por sí piensa, aunque sea en un punto insignificante, innato en todo individuo, diferentemente de los demás, habrá lucha de ideas, y como consecuencia natural su resultado será el haberse aproximado á la verdad.

La autonomía sirve de estímulo para desenvolver energías en generosa competencia unas con otras, siendo poderoso acicate para la inteligencia que creará continuamente nuevas fórmulas de progreso y civilización, buscando siempre un mejoramiento para sí, que ha de redundar en beneficio de todos.

La autonomía hermana individuos y pueblos en amorosa fraternidad, separando para unir mejor las diferentes voluntades y criterios que se desenvuelven dentro su respectivo círculo de acción.

Es la verdadera libertad para la sustentación y propaganda respetuosa de los diferentes ideales políticos, religiosos y sociales.

En una verdadera autonomía, no pueden arraigar los fanáticos religiosos y políticos, y si se me objeta que al amparo de ella pueden vivir y manifestarse errores y prejuicios de secta, ya irán desarraigándose con el continuo roce social de las demás colectividades autónomas que propaguen la ciencia y la verdad, ó irán perjudicándose, viviendo de su idealidad y sin perjudicar á las demás; del contrario, los gobiernos tendrán la obligación de expulsarlas por nocivas á la sociedad.

Ahí tenéis que, en los Estados Unidos y Suiza, estados autonómicos, en donde imperando la verdadera libertad, pueden vivir al lado de una capilla protestante un templo católico, al lado de una mezquita mahometana una sinagoga cismática...

La autonomía hay que estudiarla en la Ciencia y la naturaleza para hacernos cargo de ella. Los cuerpos celestes que pueblan las inmensidades del espacio, viviendo cada cual dentro de su órbita de un modo autonómico, se encuentran federativamente unidos por leyes astronómicas, manteniendo el equilibrio de las regiones siderales.

El cuerpo humano, con sus diferentes órganos, el corazón, los pulmones, etc... puede ser campo más abonado para nuestro estudio. Si cualquiera de estos organismos está enfermo, todo el cuerpo padecerá por irradiación del mal.

¿Qué hay que deducir de ello? Que á mayor vitalidad de cada órgano autónomo que hace sus funciones independientemente de los demás, aunque en relación con ellos, mayor vitalidad del cuerpo, ó conjunto de todos los órganos que lo forman.

Así mismo una nación, su fuerza y su progreso dependerán de la mayor vitalidad de sus organismos, primero individuales y después colectivos. La Autonomía ha de ser el crisol donde se fundan las ideas viejas, purificándolas hermosamente con sentimientos de humanidad y justicia.

P. Puig Bouille.

Pablo Iglesias en Barcelona

Conferencia Socialista

Anoche, en la sociedad de para leer La Espiga dió su anunciada conferencia el leader socialista don Pablo Iglesias. En la mesa presidencial se colocó la Junta del Centro Socialista.

El presidente de esta Sociedad cedió la palabra al señor Iglesias, después de una breve presentación del conferenciante, quien empezó diciendo que con motivo de haberse promovido ahora diferentes cuestiones obreras se ha dicho por sus adversarios que estos eran producidos por perturbadores del orden. Esto—añadió—es falso, porque estas cuestiones se suscitan naturalmente por el estado de lucha entre el trabajo y el capital.

Todos saben, agregó, que la clase obrera vive miserrimamente animada por sus diversas aspiraciones morales, científicas y materiales, mientras frente á ella se encastilla el capital procurando destruir estas aspiraciones.

No puedo haber agitadores de oficio; lo que sí hay es personas más activas que obtienen la confianza de sus compañeros. Los hombres agitadores se pueden dar en los partidos burgueses, pero no en los á quienes ellos se refieren.

Explica la huelga de Gijón y después la de Bilbao, diciendo que allí se explotaba á los trabajadores desde hace ya muchos años, proviniéndose con ello, en tiempos pasados, el primer choque.

Los patronos pidieron fuerzas, y el Gobierno entonces envió allí al general Loma, quien convencido de la razón de los obreros propuso una solución que fué aceptada, pero al cabo de poco tiempo los patronos dejaron de respetar lo que habían convenido.

Expuso la, á su juicio, inmensa riqueza de los patronos mineros de Bilbao, recordando que cobraban, cuando la guerra de Cuba, en libras esterlinas. Entonces los obreros pidieron un real más de jornal y se lo negaron.

Ahora no quisieron rebajar una hora de trabajo, porque dicen que esto equivaldría á sentar un mal precedente. A pesar de todo, la huelga de los mineros de Bilbao será un triunfo, porque son siete las casas que han aceptado la pretensión de los obreros.

Terminó diciendo el señor Iglesias que los obreros deben pensar en la solidaridad, para presentar ante los capitalistas una organización potente, procurando tener á su favor el ambiente, aun fuera de la clase obrera.

El discurso del señor Iglesias fué muy aplaudido por la concurrencia que llenaba el local.

Vida Republicana

Esta semana tomarán posesión los nuevos individuos elegidos para formar parte de la Junta Municipal de

Unión Republicana de esta ciudad.

Nuestro querido amigo y compañero de redacción D. Pedro Estartús, elegido para la presidencia, ha recibido numerosas y entusiastas felicitaciones por el honroso cargo con que le ha distinguido el partido de Unión.

Nos consta que el Sr. Estartús llevará al seno de la Junta Municipal que vá á presidir, vida nueva y activa con el desarrollo de varios proyectos encaminados á robustecer á la Unión por una parte y á beneficiar por otra al partido republicano en general de esta localidad, siempre fija la vista en el mejor mantenimiento de la santa alianza que representa la Liga Republicana Socialista.

Bien por Galicia

Por una mayoría de más de 3.000 votos ha conseguido un brillante triunfo por el disfrute de Becerreá, el ilustre periodista D. Alfredo Vicenti, en las elecciones parciales para diputados á Cortes en que ha derrotado al señor Goicoechea.

Vicenti y Carner, triunfando de la plutocracia compradora de actas, aumentarán la minoría republicana parlamentaria.

Los Republicanos de Cáceres

El periódico "Era Nueva"

Los entusiastas republicanos de Cáceres dan pruebas de su patriotismo y de su amor á la causa, realizando activos y acertadísimos trabajos de reorganización del partido, que ya producen éxitos muy estimables y que prometen futuros días de esplendor y de gloria para el republicanismo extremeño.

Han inaugurado el nuevo periódico de actividad incesante, tan valerosos correligionarios, con la elección nutridísima de una nueva Junta directiva y de un nuevo comité provincial, para regir los destinos del Centro establecido en Cáceres y la política de aquella hermosa región.

Lo más valioso de la intelectualidad, del foro, de la prensa, de todas las manifestaciones de la actividad social, figura en el partido republicano de Cáceres, que despierta á nueva vida, merced á una experimentada y vigorosa dirección, con la vista puesta en la estrecha y fraternal concordia de todos los elementos avanzados.

El nuevo Comité está presidido por el ilustre Don Germán López Tejado, gloria de la tribuna forense extremeña y prestigio indiscutible; Don José Martín Guillén, á quien tanto debe el partido y la causa, figura como vicepresidente. Son también del Comité, D. José Fernández Galindo, D. Antonio Rubio Domínguez, D. José Criado Redondo, don Marcos Escribano Muñoz y don Angel Lozano Alavés, personas todas prestigiosas y estimadísimas de amigos y adversarios.

Coincidiendo con este alentador resurgir ha empezado á publicarse en Cáceres el periódico "Era Nueva", órgano del partido de aquella provincia.

De su redacción formarán parte escritores de gran talla, periodistas de primera fila, artistas, poetas y li-